

SESIONES ORDINARIAS DEL 1º DE OCTUBRE AL 30 DE NOVIEMBRE DE 2022
(Ley 2200 de febrero 8 de 2022, artículo 23 periodos de sesiones)

Acta No. 066

FECHA	:	Octubre 1º de 2022
HORA	:	08.32 a.m.
LUGAR	:	Plataforma zoom, sesión presencial

ASISTENTES: Diputados:

1. Yule Vianey Anzueta Tarache.	6. Carlos Andrés Marroquín Luna.
2. Miquel Ángel Bravo Caicedo.	7. Jonny Fernando Portilla Moncayo.
3. Wilder Castañeda calderón.	8. Aura Nelsy Peñafiel Campo.
4. Neira Amparo Córdoba Cerón.	9. Jair Mauricio Rosas Flórez.
5. José Jairo López Melo	10. Edison Juan Yandún Bastidas.
	11. José Aubrelío Zamora Salgado

Presidente: se declara abierta la sesión del día 1o de octubre de 2022, secretario por favor dar lectura al orden del día.

Orden del día.

1. Llamada a lista y verificación de quórum.
2. Himnos de Colombia y el Putumayo.
3. Instalación de sesiones ordinarias del 1º de octubre al 30 de noviembre de 2022, a cargo del Doctor Luis Carlos Guevara, Secretario de Planeación Departamental.
4. Proposiciones y varios.

Sometido a consideración el orden del día, no se presentan modificaciones, cerrada la discusión se aprueba por unanimidad.

DESARROLLO DEL ORDEN DEL DIA

1. Llamada a lista y verificación del quórum. Constatada la asistencia de los diputados se verifica que hay quórum reglamentario, 10 diputados contestan el llamado a lista. En el transcurso ingresa un diputado.
2. Himnos de Colombia y del Putumayo. Se escuchan y entonan los dos himnos.
3. Instalación de sesiones ordinarias del 1º de junio al 30 de julio de 2022.

El doctor Luis Carlos Guevara, secretario de planeación departamental, saluda, hace su participación e instala el periodo de sesiones ordinarias del 1º de octubre al 30 de noviembre de 2022.

4. Proposiciones y varios. No hay radicadas proposiciones escritas.

Intervenciones en Varios:

El Presidente expresa su desacuerdo que 4 municipios del alto no participen en mesa diálogos regionales en Puerto Asís. Pregunta cómo se están pensando esos diálogos. Reconoce que hay Temas de narcotráfico, diálogos de paz, pero Putumayo tiene otros. Solicita darles oportunidad a los 13 municipios, a JAC, a juventudes, a grupos étnicos, a empresarios. Debe ser la preocupación del gobierno departamental avivar la concertación para identificar desafíos, propuestas regionales para el territorio.

Otros temas: De frontera, ITP, distrito drenaje alto Putumayo. Construir un diálogo regional vinculante.

Segundo. Ley permite al departamento fortalecer ITP, hay estampilla, más de 3.500 millones insuficientes. Esa permite ampliar margen en contrato de obra que tiene cargadas varias tasas revisar ley y cargar contratos de obra para mayor recaudo. Convoca a abrir debate sobre la implementación y transferencia de recursos ITP.

Para presupuesto 2023 la ley 2200 invita al gobierno llegar a proyectos en inversión. Deja constancia que en Puerto Limón se manifestó la necesidad de un acueducto. Llama a seguir arrojando procesos de juventudes que el 5 diciembre se eligió CDJ, que tengan más protagonismo.

Protección y conservación Amazonía. Han manifestado desacuerdo en intervenir la montaña. Retomar el tema de debate agua o cobre?

La Política pública de protección de bienestar animal. Y el último el Plan desarrollo de turismo.

El diputado Yule Anzueta, expresa su preocupación, se realiza puesto de mando unificado por la vida e 24 de sept, que se instaló el 14 sept, pero el 25 un joven amaneció asesinado en el puente v Guamuez y en Arizona incursiona un grupo, asesina a 2 jóvenes. Hubo anuncios de Danilo Rueda, sobre los diálogos para la apuesta de lograr la paz con los grupos Carolina Ramírez y comando de frontera, entonces porqué siguen asesinando jóvenes. Es necesario que la gobernación se apropie, acompañe, para hacerle frente. Afrontar cultivos de uso ilícito, que se revise el acuerdo de paz, incumplido por gobierno anterior. Enviar un comunicado público a estos grupos para que saquen a la población civil del conflicto.

Segundo. Con gobernador y pastoral social, se acompañe proceso de diálogo y articulación con el PND. Que se haga antes del 11 de nov un ejercicio intersectorial previo. Proyectos como: puente sobre rio Putumayo, variante Mocoa san francisco, tierra, vivienda,

En presupuesto, adelantar un debate amplio con municipios para cumplirle a las comunidades y devolver la confianza en la institucionalidad. Finaliza invitando a participar en cumpleaños Mocoa, como promoción de la economía.

Diputado Wilder Castañeda solicita moción y modificación del orden del día para que primero intervengan, Ciclistas, Amazonía y el concejal Meza, presentes.

La diputada Amparo Córdoba solicita un espacio para intervención de ciclistas, que asistirán a un evento en Risaralda.

CICLO BOOZ, Luis Carlos Castañeda Presidente: informa de algunos logros ciclísticos, que ya tienen licencia para competir nivel nacional. La necesidad de que los ciclistas salgan porque no hay apoyo a equipos en Putumayo de la tasa del deporte, para equipos que son costosos. Sobre su participación en la clásica Rubén Darío Gómez en Risaralda, que 3 días de competencia para la cual solicita apoyo para asistir. Presenta al equipo de ciclistas. Castañeda, David Burbano, que ganaron en Carchi, Alejandro solarte. Santiago y simón, los dos últimos prejuveniles.

El diputado Carlos Marroquín, reconoce a David Burbano, Luis Carlos, que corre con cicla prestada. Espera que ojalá llegue mensaje al gobernador de dotarle una bicicleta.

Resaltan también en su intervención a este grupo de ciclistas y sus entrenadores los diputados Yule Anzueta, Aubrelío Zamora y Wilder Castañeda y llaman al gobierno departamental destinar recursos de la sobretasa del deporte al apoyo del alto rendimiento.

Finaliza la diputada Amparo Córdoba quien agradece el aporte personal que hacen los diputados.

Concejal Wilson Antonio Meza Sevillano de Puerto Limón. Presenta al profesor Edwin, la señora Rosa Pérez, emprendedora en turismo, Hernando Meza, al Ingeniero Enríquez. Agradece el apoyo a proyectos al secretario de planeación y diputados que avanzan. Solicita apoyo a proyectos; Acueducto para Puerto Limón, y para la vía que la placa huella se llevó el río.

Entrega reconocimientos como concejal a los diputados y secretario de planeación.

El Profesor Edwin Ordoñez: presenta un saludo de agradecimiento e invita a sesionar en Puerto Limón.

Amazonomía: William Silva representante legal informa sobre este evento que nace en la vereda San Pedro, reforestando zonas de minería. Expresa que no se ve el proceso de no más minería. Expondrán proyectos para combatir esta problemática, abandonar la minería y reemplazarle por economía verde. Se ha invitado a personas expertas para buscarle camino a los proyectos. Son conversatorios pedagógicos y acuerdos sobre cuales son las economías amazónicas, para el 13, 14, 15, 16 octubre.

El diputado Aubrelío Zamora refiere sobre la contaminación a fuentes de agua, generada por la minería legal e ilegal y la producción de hidrocarburos, felicita este trabajo, e informa foro jueves en Puerto Asís proyecto 1029. Igual el conflicto social generado por los grupos armados ilegales.

El presidente hace una reflexión sobre incluir en los foros tema de conservación y protección ambiental. Minero cobre deja en evidencia que no se tiene la capacidad de responder a estos retos ambientales, se vulneró una resolución con la cortina de la transición energética. cobre y agua están en la balanza, este tema es de capacidad de organización del estado para defender el territorio, además de reforestar, se debe analizar, zonas que no se pueden tocar, cordillera concesionadas 10 mil ha y solicitud para 100 mil ha.Cuál sería la intervención de la asamblea en el foro?. En tema de reforestación informa que la asamblea ya ha dictado una ordenanza.

La diputada Nelsy peñañiel pregunta ¿Cuál es la expectativa del foro y aporte gobierno departamental y Corpoamazonía?, hay afectación de peces del río Putumayo, y el agua ya no es consumible. Puerto Asís se quedó sin ríos, por contaminación por minería. Propone convocar a los alcaldes quienes pueden comprometer. Respalda, en diálogos regionales no solo se debe tocar tema cocalero sino hay muchos puntos más, turismo, economía, comerciantes, orden público.

El diputado Miguel Bravo, resalta la serranía del Churumbelo por sus terrenos para ecoturismo, avistamiento de aves. Solicita implementar el plan integral de desarrollo agropecuario y articularse Amazonomía a esta política.

Expresa el representante legal de Amazonomía, es lo que se quiere, mineros, cocaleros acordar cual es la economía que se debe seguir, con compromiso de instituciones, ongs. Somos que?, distrito minero o de conservación.

Solicita el diputado Jair Mauricio Rosas solicita organizar un cronograma para estas sesiones. Que le responde será para el martes. 2.07.46

El diputado Wilder Castañeda hace referencia también al tema seguridad se firma en PMU dan a conocer diálogos con dos grupos armando Putumayo y cese, y respeto a la vida, no se cumple porque ha habido más asesinatos de jóvenes, en Arizona 2.

Menciona la necesidad de proteger sectores como minutos de Dios, la playa, la paz, con muros de contención. Construcción de un Malecón en Caicedo para generar turismo, empleo.

Revisar las Petares del casco urbano que ya colapsaron, los de la isla y el achiote, y pasa todo a la quebrada fuente del acueducto.

El doctor Luis Carlos Guevara, Secretario de planeación, da respuesta a las inquietudes presentadas.

El PMU es para la protección de líderes. Se avanza, pero no hay herramientas. Hay conflictos entre grupos armados, y queda en medio la sociedad civil. En Guzmán se incrementa la violencia.

Temas que preocupan de la ley 2200 a gobernadores, trasladan responsabilidades sin asignación de recursos. E Departamento asume el transporte escolar sin un peso del gobierno nacional. Para PAE solo garantiza un porcentaje, descentralizan actividades sin recursos.

El poco interés de los alcaldes es cierto. Informa que el día Lunes estará ministra de vivienda, la unidad de gestión del riesgo para tocar temas reconstrucción.

Sobre la Transferencias a ITP se hacen mes a mes.

Menciona la dificultad de concertar presupuesto 2023 a nivel de proyecto. Si se alcanza a presentar el 5 de este mes. Se financiarán proyectos que deben tener registro bpin para presentar presupuesto con 100% de los proyectos formulados.

Sobre apoyo a deportistas. A miguel, a Wilder sobre tema asesinatos de jóvenes, se avanza en la tarea desde gobierno.

Sobre cerro gemelos se transfieren recursos al alcalde para estudio que se espera el diagnostico para saber la ruta a seguir. Se han reubicado establecimientos educativos y comunidad. El Tema Villaflor, noa noa, las petar, se ha avanzado en Puerto Caicedo, en temas saneamiento básico, se avanza con petar portátil en Puerto Asís. Siguen abiertas las puertas del gobierno. En Proyecto de ordenanza se avanza con plan de inversión 2023.

Con respecto a la ejecución, habrá diferencia entre aprobado y ejecutado porque en la proyección no van recursos de regalías. Agradece y termina su participación.

Presidente. Siguen varios, no hay más intervenciones, agotado el orden del día, el señor presidente cierra la sesión y convoca para el día martes 4 de octubre a partir de las 9 a.m.



Jonny Fernando Portilla Moncayo.
Presidente Asamblea Departamental



Emilio Ernesto Ortega Rodríguez
Secretario